

BULLETIN DE LA PAROISSE PROTESTANTE DE BOURG-LA-REINE

# L'Appel de notre clocher

2025 n°3 - mai/juin - <https://bourglareine.epudf.org/>

ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (EPUdF)

PAROISSE DE BOURG-LA-REINE, 26 rue Ravon, 92340 Bourg-la-Reine



## « ENGAGEZ-VOUS, ILS DISAIENT ! »

Il n'y a pas de temps pour ne pas s'engager. Or dans nos usages, la belle saison est la plus prisée pour les mariages, mais aussi les baptêmes et les confirmations. Quatre jeunes de notre paroisse s'apprentent à terminer leur instruction religieuse et, le jour ô combien symbolique de la Pentecôte, à s'engager dans l'alliance du baptême ou à confirmer le baptême reçu quand ils étaient petits.

Confirmer leur baptême ? Le débat est vif dans notre tradition protestante. Est-ce les jeunes qui confirment les vœux de leur baptême, ou faut-il d'abord dire que Dieu confirme leur place au sein de son Église, de son alliance, ou qu'il les

confirme ? La formulation liturgique reflète bien l'ambivalence : « Oui, avec l'aide de Dieu », répondront-ils aux questions du pasteur qui expriment leur engagement. La relation entre Dieu et un être humain est forcément asymétrique, c'est toujours Dieu qui fait le premier pas, qui s'engage à notre égard, avant toute chose. Face à nos faiblesses, nos insuffisances, notre péché, nous avons bien besoin de son aide pour pouvoir tenir nos engagements dans la durée.

Or Dieu attend aussi notre « oui ». Le jour du baptême ou de la confirmation, mais aussi tous les jours qui suivent : puisque, comme le disait le réformateur Martin Luther, « la vie du chrétien n'est autre chose qu'un baptême quotidien ». Chaque jour nous vivons de sa grâce, dans les moments difficiles le souvenir de son amour symbolisé dans le baptême nous relève et nous redonne courage. Nombreux sont celles et ceux qui aiment particulièrement assister aux baptêmes et confirmations pour se laisser interpeler et, si besoin, remettre en route par le témoignage des autres. Alors oui, « engagez-vous, réengagez-vous » - quel que soit votre âge !

*Pasteur Eva Guigo*

### Célébration œcuménique pour la paix

le 8 mai à 9h30 en l'église Saint-Gilles de Bourg-la-Reine

### Samedi 10 mai de 14h à 18h

Rendez-vous a été pris pour confectionner de nouvelles nappes pour nos moments conviviaux. Ouvert à tous et toutes, venez avec votre machine à coudre.

### Repas du CASP le 11 mai

Après le culte, nous accueillons pour un repas festif des personnes en situation de précarité. Pour aider, prenez contact avec Elisabeth Weller, présidente de l'Entraide : 06 07 21 71 60 ou <elisabeth.weller100@gmail.com>

### Veillée œcuménique de prière de l'ACAT

Action des chrétiens pour l'abolition de la torture le mercredi 25 juin à 20h30 en l'église Saint-Gilles à Bourg-la-Reine.

Qui peut participer à la préparation, le mercredi 21 mai à 17h ? Signalez-vous à la pasteur.



### Accueil de dix jeunes palestiniens en voyage en France

Par la communauté de Robinson, avec la paroisse catholique de Sainte-Bathilde et le groupe d'amitiéislamo-chrétien de Châtenay-Malabry, nous sommes invités à aider à l'accueil de dix collégiens palestiniens - six garçons, quatre filles, quatre musulmans, six chrétiens, autour de 14 ans, en classe de 4<sup>e</sup> - qui se rendront en France pour parfaire leur connaissance du français grâce à une bourse du gouvernement français. Nous recherchons des familles avec enfants de même âge pour offrir gîte, dîners et petits-déjeuners à un ou idéalement deux jeunes du 31 mai ou 1<sup>er</sup> juin au 9 ou 10 juin (dates et horaires de leur voyage encore à préciser), dans les environs de Châtenay, à Sceaux, Bourg-la-Reine, Fontenay-aux-Roses, Antony etc. En semaine ces élèves de l'école privée chrétienne de Beit Jala, située à 2 km de Bethléem, qu'accompagnent deux professeurs, fréquenteront des collèges à Antony, Villejuif, et probablement Bourg-la-Reine. Les samedi 7, dimanche 8 et lundi 9 juin des jeunes de nos paroisses pourront les accompagner dans des visites à Paris et Sceaux.

**Prenez contact avec Bernard Piettre : 06 01 34 00 85 ou <piettreb@yahoo.fr>**

## **JUMELAGE PARIS-MUNICH : Un week-end enrichissant autour du thème « culte en mouvements »**

Comme chaque année, le jumelage Paris-Munich a eu lieu durant la période d'avril. Cette année, c'était au tour des Munichoïses de venir à Paris. Le week-end du 4 au 6 avril a été riche en échanges et en découvertes, avec pour thématique « Le culte en mouvement », expérimenter et découvrir d'autres manières de célébrer le culte. »

### • **Vendredi 4 avril : Culte d'ouverture**

Le vendredi soir, un culte d'ouverture a eu lieu à l'église luthérienne Bon Secours au 20 rue Titon 75011 Paris, marquant le début de ce week-end de partage. Le culte bilingue a été célébré en français et en allemand. Ce fut l'occasion de retrouvailles, de prendre des nouvelles et de savoir les incitatives que chaque paroisse a pris lors de cette période.

### • **Samedi 5 avril : programme riche et varié**

Le samedi a offert un programme particulièrement riche et varié autour de différents sujets, permettant aux participants de vivre une expérience spirituelle diversifiée :

• **Différentes formes de prière** : Une occasion de découvrir de nouvelles manières de se connecter spirituellement.

• **Lecture biblique** : Un moment de méditation collective autour de la parole de Dieu.

• **Atelier de mouvement partagé** : Un moyen créatif d'exprimer sa foi et de célébrer ensemble.

• **Chapelle en forêt** : Une immersion dans la nature pour prier et réfléchir.

• **Culte autrement** : Une manière inédite de célébrer la foi, en explorant des formes de culte différentes.



1 Extrait du document fourni lors de la journée du Samedi 5 avril 2025 sur le thème « Culte en mouvement ».

2 <https://www.la-croix.com/Definitions/Lexique/signe-croix-Dieu-rend-present-notre-etre-tout-entier-2021-05-04-1701154102>

3 Journal La Croix, « un geste rituel : le signe de croix au Moyen Âge » Jean-Claude Schmitt.





Le programme du samedi s'est terminé par une soirée festive à 19h à l'église de l'Ascension, située au 47 rue Dulong, 75017 Paris. Ce fut un moment de convivialité et de partage pour clôturer une journée bien remplie.

### Le culte en mouvements <sup>1</sup>

Le culte en mouvement invite à une exploration dynamique et corporelle de la prière et de la foi. À travers des gestes rituels et des postures, les croyants vivent leur relation avec Dieu de manière active et incarnée. Voici deux gestes symboliques importants et récurrents :



### Le Signe de Croix

« Par le signe de croix, Dieu se rend présent à notre être tout entier » <sup>2</sup>

Le Signe de Croix est un geste rituel chrétien datant de l'Antiquité et utilisé dans la prière depuis le II<sup>e</sup> siècle. Il symbolise la Trinité et représente un acte de bénédiction ou d'invocation. Ce geste peut être effectué par tous, indépendamment de l'âge ou des capacités physiques. Le mouvement consiste à tracer une ligne verticale, du front à l'abdomen, puis une ligne horizontale, d'épaule à épaule.

Traditionnellement, les catholiques bénissent avec la main entière, tandis que les orthodoxes préfèrent utiliser trois doigts, symbolisant la Trinité. Chez les réformateurs, il est laissé à chacun le choix de signer ou non.

Le signe de croix est ainsi une profession de foi visuelle et corporelle, évoquant la présence de Dieu dans toute notre existence, et nous rappelant notre appel à aimer « de toute mon âme, de tout mon être ».

### La Genuflexion <sup>3</sup>

La genuflexion est un geste de prière ancien, pratiqué depuis l'Antiquité chrétienne. Elle consiste à fléchir un genou – généralement le droit – en signe d'humilité et de respect, sans aller jusqu'à l'agenouillement complet. Ce geste symbolise une attitude de dévotion profonde, tout en restant sobre et accessible. Contrairement à une position d'agenouillement prolongé, attitude de prière et d'adoration, la genuflexion s'inscrit souvent dans le cadre de prières collectives, notamment lors de la confession des péchés ou avant de recevoir la sainte communion. Elle exprime, par le corps,



une foi intérieure et vivante, un hommage rendu à Dieu à travers le langage du mouvement. Par ce geste simple mais signifiant, les fidèles manifestent leur attachement au Christ et renforcent l'unité spirituelle de l'Église, corps mystique du Christ.

Le culte en mouvement n'a rien de nouveau : il marque plutôt un retour à une prière qui engage tout notre être –non seulement par la parole, mais aussi par le corps–. À travers des gestes symboliques forts, tels que le **signe de croix** ou la **généflexion**, nous exprimons une foi incarnée, transmission de génération en génération. Loin d'être de simples habitudes répétées sans conscience, ces gestes sont des expressions profondes de notre engagement spirituel, de notre **foi – fides**, et de notre fidélité au Seigneur notre Dieu.

## Dimanche 6 avril : Culte des familles

Tous les Munichois ont été chaleureusement invités à participer au culte de leur paroisse jumelle. Notre paroisse a eu le plaisir d'accueillir les Munichois en célébrant un culte des familles bilingue. Le café de l'amitié, préparé avec soin par les familles, a permis de prolonger ces moments conviviaux, avant qu'un repas ne soit offert aux Munichois après le culte.

## Prochain week-end à Munich

Le prochain week-end à Munich est déjà fixé et aura lieu du 17 au 19 avril 2026. Nous attendons avec impatience de poursuivre cette belle aventure de jumelage et de partage.

Sylia Baraka

## ATELIER DE MOUVEMENT PARTAGÉ

J'ai pu participer à cet atelier du samedi après-midi. Je ne savais pas trop en quoi cela consisterait, et c'est avec beaucoup de curiosité que j'avais hâte de découvrir. Déjà dans l'intitulé de l'atelier, le mot « mouvement » faisait écho au thème du week-end « Culte en mouvements ».

Nous étions une petite vingtaine, accueillis, avec un fond musical apaisant, par Angéline Ralambomahay, notre animatrice. Ce moment serait de nous montrer et de nous conscientiser également que les gestes rituels chrétiens datant de l'Antiquité et répandus au Moyen-Âge sollicitent notre corps. Elle a choisi deux signes : le signe de Croix et la généflexion. Elle nous fait une démonstration en décrivant et en nous expliquant avec clarté ces gestes. Chaque partie des mouvements est « décortiquée ». Angéline insiste aussi sur l'importance de la respiration en faisant ces efforts physiques dans la généflexion (et l'agenouillement). Puis elle nous invite, à notre tour, de passer à l'action !

S'agenouiller pour prier, c'est d'abord se dire à soi-même que l'on veut se soumettre à la seule

autorité qui soit bonne, c'est aussi de s'approcher de Dieu avec confiance : Ephésiens 3:14 « *C'est pourquoi je fléchis les genoux devant le Père, ...-19* »

Dans 1Thessaloniens 5:17 « *Priez sans cesse* », nous sommes invités à prier continuellement pour rester connectés à la puissance de Dieu. Aucune position de prière exclusive n'est imposée. Prier, notre lien vital avec Dieu, ne nécessite pas de s'agenouiller, mais souvent, s'agenouiller peut apaiser le cœur. Dieu entend toutes nos prières. Parfois, nous pouvons simplement lui dire : « *Seigneur, aide-moi* » ou « *Sois avec moi* ». J'ai bien été portée par cette exploration dynamique et corporelle de la prière et de la foi quand Angéline a annoncé que c'était déjà la fin de l'atelier : l'heure a passé très vite !!!

Merci pour avoir partagé ce moment et l'intitulé de l'atelier est justifié « Atelier de mouvement partagé »

Lucette Ratsimandresy

## LA PAROISSE VIENT D'ADHÉRER À L'ASSOCIATION EGLISE VERTE

### Qu'est-ce que c'est ? Pourquoi cette adhésion ? Quelles conséquences ?

# Eglise verte



## Le label des communautés chrétiennes engagées pour le soin de la Création

Eglise verte est le label des communautés chrétiennes engagées pour le soin de la création. Il est porté par une association œcuménique fondée en 2020 à l'initiative des Églises chrétiennes : **la Conférence des évêques de France, la Fédération protestante de France, l'Assemblée des évêques orthodoxes de France et le Conseil d'Églises chrétiennes en France**. Elle est présidée par trois co-présidents, Mgr Éric de Moulins-Beaufort, le pasteur Christian Krieger et le métropolitain Dimitrios (à la date de rédaction de cet article). Ces derniers résument l'objet du label dans le message suivant : *« La vie sur Terre est une bénédiction et montre l'amour de Dieu : agir pour la préserver est une façon d'aimer son prochain et d'agir pour la justice. Les actions que vous, les communautés labellisées, entreprenez sont autant de manières contemporaines de répondre au message du Christ, de « garder ses commandements ». L'Église a depuis toujours écouté le cri des pauvres. Aujourd'hui, c'est un cri supplémentaire qui se fait entendre, celui de la terre qui « gémit en travail d'enfantement » (Rm 8,22) et nous invite à choisir, dans l'espérance, des modes de vie prémices d'une création nouvelle, réconciliée en Christ... Conscients plus que jamais de l'urgence écologique et de la légitimité des chrétiens à prendre la parole sur des sujets aussi importants, nous vous encourageons à poursuivre vos efforts, avec confiance et espérance. Votre contribution portera de nombreux fruits, visibles et invisibles. »*

Notre paroisse mène depuis longtemps déjà des actions en faveur de l'écologie (installation de fenêtres à double vitrage, plantation d'un potager par les enfants de l'école du dimanche, par exemple). Elle a participé aussi au temps de prière pour la Création au mois de septembre dernier en s'associant à une journée œcuménique avec la paroisse Saint-Léonard de l'Haÿ-les-Roses. L'idée est de mettre en évidence ces engagements pour que tous en soient conscients puis de se donner les moyens de les renforcer dans un futur proche. Le groupe Eglise verte de la paroisse s'est déjà réuni deux fois et les idées d'actions ne manquent pas : faire de notre jardin un lieu accueillant pour la biodiversité en y installant des nichoirs pour les oiseaux et des abris pour les chauves-souris, organiser une exposition pour informer les paroissiens sur les enjeux écologiques, collaborer avec nos voisins de Saint-Gilles qui sont aussi Eglise verte pour organiser des conférences ou des formations. Tout ne se fera pas en un jour évidemment. La première étape qui consiste à réaliser un éco-diagnostic de la paroisse n'est d'ailleurs pas encore terminée.

Si l'aventure vous tente venez nous rejoindre à la prochaine réunion :

**le mercredi 7 mai à 20h30 dans la salle du conseil (entrée par le 23 avenue de la république, la salle est au 1<sup>er</sup> étage).**

Laurence Rezeau

## IL EST IMPORTANT D'ÊTRE AIMÉ

### Oscar WILDE

**Samedi  
14 juin 2025**

Algernoon Moncrief et Jack Worthing, deux jeunes oisifs londoniens, se sont inventés des petits stratagèmes pour arranger leur vie de célibataires. Pour Algernoon, un ami imaginaire - Bunbury - qui lui sert de prétexte pour tout et pour Jack, un frère du nom d'Aimé, parfait alibi pour ses frasques de jeune homme. L'un et l'autre se sont épris chacun d'une jeune fille qu'ils souhaitent épouser. Ils découvrent qu'ils ont recours au même stratagème et malheureusement pour eux, leurs petits mensonges les rattrapent et il faudra compter avec la présence intransigeante d'une tante conservatrice, Lady Bracknell pour parvenir à leurs fins. De quiproquos en révélations inattendues, cette comédie d'Oscar Wilde déborde de bonne humeur et de cynisme sur un rythme mené tambour battant.



## LE DÉFI FRATERNEL PENDANT LE CARÊME : UNE INITIATIVE FRATERNELLE

*“Ayant purifié vos âmes en obéissant à la vérité pour avoir un amour fraternel sincère, aimez-vous ardemment les uns les autres, de tout votre cœur,” Pierre 1/22*

Le Défi Fraternel est avant tout une invitation à renforcer nos liens. Dans un monde où les obligations s'enchaînent et où le temps nous échappe, il arrive que l'on oublie de prendre des nouvelles, de souffler, de regarder autour de nous. Ce défi est l'occasion de faire une pause et de se dire : « Tiens, cela fait longtemps que je n'ai pas vu cette personne... Et si je prenais de ses nouvelles ? ». On sait qu'un proche traverse une période difficile, qu'il a perdu son travail, qu'il est stressé ou submergé par les obligations parentales. Peut-être est-ce le bon moment pour lui tendre la main, pour lui proposer notre aide.

Organisé pendant le temps du Carême cette année, le Défi Fraternel a été une initiative proposée -et très attendue- par le Conseil Presbytéral. Ce moment fort a permis aux paroissiens de vivre

cette période de manière concrète, tout en resserrant les liens fraternels au sein de la communauté. Il a offert à chacun, sans jugement, l'opportunité de s'engager activement, rappelant l'importance de la solidarité et de la fraternité chrétienne, valeurs essentielles du Carême.

L'initiative a été largement saluée par les paroissiens, qui l'ont vécue comme un temps de partage et de réflexion spirituelle, enrichissant leur cheminement personnel. Les prédicateurs, qu'ils soient protestants ou catholiques, ont également exprimé leur reconnaissance pour cette action collective. Lors de leurs interventions, ils ont souligné combien ce défi contribuait à l'approfondissement de la foi et au renforcement des communions fraternelles au sein de la communauté. Ce défi fait également écho au projet de vie de



